

---



---

# GAZETA DEL GOBIERNO

DEL JUEVES 23 DE NOVIEMBRE DE 1809.

---

## NOTICIAS EXTRANJERAS.

Parece ya indudable, según todas las relaciones del continente y de Inglaterra, que la paz se ajustó por fin entre Francia y Austria. — Los periódicos franceses hasta el 26 de octubre todavía no traen las condiciones de esta paz; pero un diario de Hamburgo del 22 anuncia que conforme á ellas el emperador Francisco cede la Gallitzia: Fiume, Trieste y la Istria se agregarán al reino de Italia, aunque otras noticias suponen que Fiume y Trieste serán ocupados en comun por los franceses y austriacos hasta el restablecimiento de la paz con Inglaterra: la Baviera extenderá su territorio hasta Lintz: los límites del ducado de Varsovia llegarán hasta el Saan: el gran duque de VVurtzburgo será soberano del Tirol y de Saltzburgo, recibiendo la Baviera en indemnización una parte del territorio de VVurtzburgo. Si estos artículos fuesen exáctos, habrían conseguido los bravos tiroleses librarse del yugo de sus opresores, y volver á la dominación de un príncipe austriaco.

En casi todas las grandes ciudades de la confederación del Rhin, de Holanda y Francia, se ha anunciado de oficio la conclusión de la paz, según dicen los mismos periódicos; añadiendo que el 15 debió salir Bonaparte de Viena, y que pasará por Ambéres en su viage á Paris ó Fontainebleau. Entretanto los esclavos coronados del Rhin se preparan en sus córtes de Munick, Stuttgard y Calsruhe á ofrecerle los *homenajes mas vendidos*, quando pase por su territorio. — El *correo de Inglaterra* del 3 de noviembre insiste en que Bonaparte está loco, y combina para sostener esta opinion varias conjeturas y hechos de que ni salimos garantes ni desechamos enteramente.

Si se da crédito á las voces que circulaban en Viena el 15, aunque sin autenticidad alguna, el Austria ha cedido por el tratado que acaba de firmarse las famosas salinas de Reichenhall en Saltzburgo y las de Vielicza cerca de Cracovia; de donde se sacaba la sal para todas sus posesiones.

En la sesion del senado conservador del 3 de octubre; el príncipe

cipe archicanciller del imperio pronunció un discurso acerca de la necesidad de levantar 360 concriptos sobre las nuevas clases de conscripcion desde los años 1806 á 1810. "Si la paz se restablece (dixo) entre la Francia y el Austria habria graves inconvenientes en que se trasladase de repente á los bravos que la habrán conquistado, desde las riberas del Danubio hasta las márgenes del Guadalquivir." En el *informe* dado á Bonaparte por su ministro de la guerra sobre este mismo obgeto, que se leyó en el senado en aquella sesion, notamos las siguientes cláusulas: "El general Moore no habia podido sacar de la Galicia la mitad de sus tropas. Las pérdidas inmensas que habia experimentado su ejército, no retraxeron al gobierno ingles de enviar otro nuevo de 400 hombres á Lisboa. Se le vió avanzar hasta el centro de la España, reuniendo á su alrededor los diferentes cuerpos de insurgentes. Las orillas del Alberche y del Tajo han sido testigos de su fuga y de su confusion. Obligados á echarse de la otra parte del rio y perseguidos á punta de espada han evacuado todas las Españas, y los portugueses los han visto volver en desorden á su territorio ::: Señor, los diferentes campos de batalla en que se llenan de gloria vuestros ejércitos, se hallan demasiado distantes entre sí, para que sin exponer al soldado se pueda hacer marchar á vuestros ejércitos desde uno de estos campos hácia otro, y V. M. tan satisfecho del sacrificio de las tropas que manda de la otra parte del Danubio, quiere evitarles las fatigas de la guerra de España. Los ejércitos franceses que pelean mas allá de los Pirineos consisten en mas de 200 batallones y 150 esquadrones. Basta pues, sin tener que enviar nuevos cuerpos, que se mantengan completos los que allí existen. Treinta mil hombres reunidos en Bayona ofrecerán los medios de conseguir este obgeto, y de rechazar las fuerzas que los ingleses pudieran adelantar.... En este estado de cosas me ha parecido que entraba en las miras de V. M. limitar el alistamiento necesario en este instante al contingente indispensable para reemplazar en lo interior la gente que el movimiento diario hace salir."

#### NOTICIAS DE ESPAÑA.

*Madrid 5 de noviembre.* Avisan de la parte de Gerona con fecha 2 del corriente que la batería enemiga de Palau tiraba contra aquella plaza, asestando la direccion de sus tiros entre los baluartes de S. Francisco y Gobernador.

*Tarragona 8 de noviembre.* Inquietos los enemigos por la posicion que nuestra vanguardia habia tomado en Sta. Coloma, hicieron una expedicion en 1.º del corriente para desalojarla de allí: 600 hombres de infantería con 1200 caballos y 4 piezas de

artillería , atacaron en el punto entre 9 y 10 de la mañana. Después de una acción muy reñida y sangrienta el brigadier D. Enrique O-Donell , comandante de la vanguardia, dispuso que esta se replegase sobre las demás divisiones del ejército con arreglo á las instrucciones que tenia del Excmo. Sr. general en jefe ; y los enemigos que sufrieron una pérdida considerable , se volvieron á sus anteriores posiciones cerca de Gerona. (*Noticia de oficio*).

*Sevilla 22 de noviembre.* El comandante general de la caballería del ejército de la Mancha D. Manuel Freire ha dado al general en jefe D. Juan Carlos de Areizaga el parte siguiente.—“Excmo. Sr. : luego que llegué á Villalta el día 5 del actual, supe que dos divisiones de caballería enemiga se hallaban acantonadas en Consuegra, Madridejos y Camuñas , y como estos eran puntos que yo debía ocupar al día siguiente en la marcha que me estaba prefixada, determiné atacarlos y lo verifiqué el día 6 ; á este fin reuní el cuerpo de D. Vicente Osorio que marchaba por el camino real, el de D. Manuel Cisternes que se hallaba en Villarrubia , y previne á las divisiones primera y tercera que estaban en Herencia , que marchasen recto á Camuñas. Así lo verificaron todos , y al llegar á las ventas del puerto Lápice empezó el fuego de nuestras guerrillas con las enemigas que se adelantaron á observarnos. A poco rato conocí, que tenían los enemigos tantas fuerzas en Madridejos como en Consuegra, é hice adelantar por el camino de esta villa al regimiento de Alcántara para que sostuviese las guerrillas, las cuales fueron tambien socorridas por el escuadron de lanceros de Utrera , que fué enviado desde la vanguardia con este objeto : y por último hice marchar á todo el cuerpo de D. Manuel Cisternes por el mismo camino. — Entretanto seguia yo la marcha con direccion á Madridejos con la columna del centro, y se dirigia á Camuñas la de la derecha. Por todas partes fueron obligados los enemigos á retirarse y perseguidos dos leguas de sus posiciones, las cuales ocupamos nosotros aquella noche, después de una acción que duró casi todo el día. — Al siguiente pasamos á Tembleque, cuyo pueblo fué evacuado por los enemigos ántes de nuestra llegada , y solo dexaron un puesto fuerte en la Guardia, que se batió al fuego con nuestras guardias avanzadas con poco efecto. — Al día siguiente 8 debiendo pasar al pueblo de Dos-Barrios, me dirigí á él con solos los regimientos de Osorio y de Cisternes, pues las divisiones primera y tercera se encaminaron por la derecha á otros destinos. Apenas llegué á la Guardia hallé á los enemigos situados en la cuesta llamada del Madero, por la qual y por un paso estrecho que la forma , debia pasar indispensablemente : emprendí pues la marcha y destaqué á los regimientos de España y dragones de Granada , para que dando un grande rodeo cayesen sobre los enemigos que se hallaban en Dos-Barrios, al mismo tiempo

po que lo restante de la columna los atacaba por el frente. Así se hizo, y subiendo las tropas la espresada cuesta con la mayor intrepidez, persiguieron á los enemigos hasta Dos-Barrios, y dexaron un buen trecho cubierto de sus cadáveres. Reunido en aquel sitio D. Vicente Osorio continuamos hasta las inmediaciones de Ocaña, en donde sufrimos bastante fuego de artillería sin que pudiese conmovér á la tropa hasta que faltando ya la luz, dexando ya á los enemigos encerrados en Ocaña, y debiendo nosotros ocupar á Dos-Barrios nos restituimos á este pueblo. En este dia se portaron las tropas con el mayor valor, y hubieron de padecer mas que los otros los regimientos de Lusitania y granaderos á caballo de Fernando VII, que llevaban la vanguardia en la subida de la cuesta. Tambien se portó con el mayor denuedo el regimiento de dragones de la Reyna, y todos los demas se hicieron recomendables tanto por su firmeza como por su buen orden. — Habiendo retrocedido por disposicion de V. E. á la Guardia el dia 9, volvimos el 10 á marchar sobre Ocaña, seguidos de la vanguardia y quarta division de infantería. Los enemigos que se habian adelantado el dia ántes á una distancia de Dos-Barrios, fueron obligados á retirarse por nuestras partidas hasta la misma villa de Ocaña; y se formaron delante de ella en un número como de 20 caballos, cubriendo con su formacion un grueso de infantería de 40 hombres que se hallaba allí apostado. Luego que nos hallamos á tiro, nos hicieron fuego de cañon con la mayor viveza, el qual fué correspondido con nuestras baterías volantes, tanto las correspondientes á la caballería, como á la division de vanguardia con el mayor acierto. En tal estado dispuse que los regimientos de España, dragones de Granada y el de Pavía que está afecto á la division de vanguardia cargasen al enemigo por nuestra derecha con espada en mano, y lo executaron con la mayor resolucion, ahuyentando á la caballería enemiga que tenian delante, y llegando algunos soldados hasta las mismas calles del pueblo; mas el fuego de la infantería enemiga que fué sumamente vivo, hizo retroceder á estos bizarros regimientos, y se reformaron á corta distancia de aquel sitio. — A este mismo tiempo los regimientos de la izquierda, movidos de su propio valor, atacaron igualmente con espada en mano, y sufrieron bastante pérdida por la metralla enemiga, que los alejó de aquel sitio. — Los regimientos del centro guardaron el mejor orden, el qual impidió que los enemigos adelantasen en persecucion de los de las alas de modo que á breve rato se hallaron en sus anteriores posiciones y en disposicion de emprender otro nuevo ataque; pero habiéndose hecho tarde á la llegada de la infantería no pareció oportuno el emprenderlo hasta la mañana del dia siguiente, lo qual no tuvo efecto por haber evacuado el pueblo los enemigos aquella noche. — La pérdida que

ha tenido la caballería en estas distintas acciones, es la que manifiesta el adjunto estado (1). La de los enemigos es mucho má-

(1) *España*: el alférez agregado D. Bartolomé Gonzalez, herido; 1 prisionero; 6 hombres y 6 caballos muertos; 4 hombres y 1 caballo heridos; 10 hombres y 11 caballos prisioneros. Total, 21 hombres y 18 caballos. — *Farnesio*: 1 hombre y 2 caballos muertos; 3 hombres heridos; 2 hombres y 2 caballos prisioneros. Total, 6 hombres y 4 caballos. — *Alcántara*: el capitán D. José Sabedra, y el alférez D. Juan García prisioneros; 3 hombres muertos; 2 heridos; 4 prisioneros. Total, 11 hombres. — *Príncipe*: teniente D. Jorge Zambrana, muerto; 5 hombres y 1 caballo muertos; 3 hombres y 2 caballos heridos; 2 hombres y 2 caballos prisioneros. — Total, 11 hombres y 5 caballos. — *Montesa*: 1 hombre y 1 caballo muertos. Total, id. — *Príncipe*: alférez D. Juan Hernando, muerto; 1 hombre y 4 caballos muertos; 2 hombres y 2 caballos heridos. Total, 4 hombres y 6 caballos. — *Farnesio*: 1 hombre y 1 caballo muertos; 5 hombres y 5 caballos heridos; 3 hombres y 6 caballos prisioneros. Total, 9 hombres y 12 caballos. — *Santiago*: capitán D. Pedro Rodríguez, y el alférez D. Diego Romero, muertos; 4 hombres y 4 caballos muertos; 2 hombres y 2 caballos heridos; 6 hombres y 9 caballos prisioneros. Total, 14 hombres y 15 caballos. — *Montesa*: teniente D. Francisco Martín, muerto; capitán D. Juan Cañete, herido; 16 hombres y 9 caballos muertos; 4 hombres y 4 caballos heridos; 4 hombres y 7 caballos prisioneros. Total, 26 h. y 20 caballos. — *Dragones de Lusitania*: cadete habilitado de oficial D. Rodrigo Sousa, herido; 4 hombres y 7 caballos muertos; 16 hombres y 12 caballos heridos. Total, 21 hombres y 19 caballos. — *Fernando VII*: alféreces D. Antonio Romanillos y D. Luis Pérez, muertos; capitán D. Joaquín Santeandreu herido y prisionero; contusos el sargento mayor D. Luis Carpintero, el capitán D. Luis de los Ríos, y el alférez D. Gregorio Mateu; 1 hombre y 5 caballos muertos; 6 hombres y 8 caballos heridos; 6 hombres y 8 caballos prisioneros. Total, 18 hombres y 21 caballos. — *Dragones de Granada*: capitán D. Lorenzo Peraleda, muerto; 1 hombre y 5 caballos muertos; 9 hombres y 7 caballos heridos. Total, 11 hombres y 12 caballos. — *Lanceros de Utrera*: 1 hombre y 5 caballos muertos; 9 hombres y 3 caballos heridos; 1 hombre y 1 caballo prisioneros. Total, 11 hombres y 9 caballos. — *Primer esquadron de cazadores francos*: alférez D. José Tatay, muerto, teniente D. Juan Valcarcel, herido; 6 hombres y 4 caballos muertos; 4 hombres y 8 caballos heridos; 10 hombres y 11 caballos prisioneros. Total, 22 hombres y 23 caballos. — *Segundo de id.*: capitán D. José Domínguez, herido; 5 hombres y 6 caballos muertos; 2 caballos heridos; 1 hombre y 1 caballo prisioneros. Total, 7 hombres y 9 caballos. — *Real cuerpo de Artillería*:

yor en fuerza de haber sido batidos y desalojados de sus puestos. Todos los regimientos se han comportado con el mayor valor en términos de no poder recomendar á V. E. acciones particulares sin perjuicio de las generales, que han sido tan recomendables como aquellas. Los jefes de divisiones y de cuerpos, los oficiales de todas clases, han manifestado el mayor celo é inteligencia, y no hay alguno que no mereciera particular memoria. — Dios guarde á V. E. muchos años. Sta. Cruz de la Zarza 16 de noviembre de 1809. — Excmo. Sr. — *Manuel Freyre*. — Excmo. Sr. Don Juan Cárlos de Areizaga.”

La Junta superior de Aragon ha remitido varios impresos, que dan noticia de los últimos acaecimientos de aquel reyno desde 27 de octubre hasta 5 del corriente. Parece que los enemigos que el 25 consiguieron arrojar á la division de Villacampa de las montañas del Tremedal, y despues incendiaron ferozmente aquel santuario y lugar de Orihuela, componian un número considerable de infantes y 400 caballos, con 4 piezas de artillería. Nuestras tropas se defendieron 8 horas, y al cabo de este combate sangriento se retiraron á Griegos y Guallaviar, y de allí á Albarracin, donde se mantienen, recibiendo los posibles auxilios de infantería y caballería. Los franceses regresaron el 26 por Rodénas y Villar del Saz á Ojos-negros, y luego á Calamocha y Daroca. Posteriormente se ha sabido que unos 800 se dirijan por Calamocha á Monreal, y otros 500 entraban en Segura. — La Junta superior ha repartido entre los vecinos mas necesitados de la desgraciada poblacion de Orihuela 100 dòblones; está disponiendo la relacion circunstanciada de lo acaecido en aquella catástrofe, con que señalaron su rabia y barbarie los soldados del tirano, á fin de elevarla á S. M.; ha pedido auxilios á varios señores obispos, y ha decretado una subscripcion para aliviar no solo á este pueblo sino á los de Fonz, Estadilla y otros que han sufrido igual suerte, y quedado reducidos á escombros y á la miseria (1). — D. Juan Martin (el Empecinado) avisa desde Hueva con fecha de 16 de octubre, que el

*primera compañía montada del segundo regimiento; 5 hombres y 8 caballos muertos; 1 hombre herido; 3 hombres prisioneros. Total, 8 hombres y 8 caballos. — Total general, 201 hombres, y 182 caballos.*

(1) *Con esta ocasion merece citarse el rasgo patriótico de D. Vicente Lopez, cura de Checa en Molina, quien inmediatamente ha remitido al ayuntamiento de Orihuela 50 fanegas de trigo para alivio de aquellos habitantes que sufrieron mayores daños en la funesta jornada del 25 de octubre.*

14 atacó en la villa de Albarés á 120 franceses que pasaban de Almonacid de Zurita y Albalate á Alcalá de Henares, conduciendo porcion de mulas que habian exígido y sellado; se apoderó de todas sus maletas y equipages, de 9 mulas y 2 caballos, y los persiguió con un fuego vivísimo y á campo traves por espacio de 3 leguas, desde Albarés hasta Valdelecha. Dexaron en el distrito muchos muertos, y segun noticias, de los 120 solo llegaron á Loeches 30. Las mulas aprehendidas quedan á disposicion de la Junta de la provincia de Guadaluaxara, no reservándose el Empecinado mas que un macho para la conduccion de municiones. Este valeroso patriota sostiene su empresa con tanto valor é intrepidez, que en el espacio de mes y medio, tiempo de su residencia en dicha provincia, lleva muertos 400 franceses en distintas acciones, sin que por su parte haya tenido mas que un muerto y algunos heridos, ya restablecidos. — El intendente de Guadaluaxara, entre otras cartas interceptadas al enemigo en varias balijas que apresó el partidario Salazar, incluye copia de la siguiente. “*Vitoria 7 de octubre de 1809.* — He tenido ya el honor de advertiros en otra de la pérdida ó extravío del correo de Madrid, que debia haber llegado á esta el 28 del pasado, y ahora debo deciros, que el que debia arribar el 6 del corriente ha sufrido igual suerte, segun me ha dicho el director de posta. Podemos decir que estamos encerrados en esta de Vitoria: no se puede salir á ninguna parte sin temor de ser atacados. Hoy mismo á las 11 de la mañana, un destacamento de 50 hombres que salia de Burgos para S. Sebastian, ha sido atacado por una partida volante de caballería enemiga bien armada: 30 de los nuestros han quedado prisioneros; el resto ha entrado en esta en desórden; la accion ha sido cerca de la Puebla. Esta misma partida enemiga ha hecho una presa de cerca de un millon de reales, tanto en telas como en oro y plata. El comisario de guerra Crossi, que venia de Burgos, ha sido despojado en términos que ha llegado á esta sin vestido. Una dama muy rica que pasaba de Madrid á Francia, ha perdido todo su equipage: en fin un comerciante que tambien pasaba á Francia, ha sufrido la misma suerte. En esta misma jornada han quitado el destacamento que hacia el servicio en Salvatierra, y el comandante de la plaza (1). No se puede estar con seguridad por la parte de Francia y ruta de Bayona. De 15 dias á esta parte Vitoria está exáctamente rodeada y cerrada por empalizadas. Esta es nuestra posicion. Temo mucho que no hayan llegado á vuestro poder varias remesas que he hecho de cuentas y demas papeles.”

(1) *De esta accion se dió ya noticia oficial en la gazeta del Gobierno núm. 40.*

El comandante general del principado de Asturias, dice al secretario general de la Junta suprema central lo que sigue. — “Excmo. Sr. — El brigadier D. Juan Diaz Porlier, en oficio de 13 inmediato me dice, que hallándose su quartel general en Boñar, y habiéndole pasado aviso con fecha de 9 el general D. Juan José Garcia, que manda la quarta division del ejército de la izquierda, para que hiciese por llamar la atencion á los enemigos que trataban de atacar á Astorga amenazándolos por Valderas, dirigió algunas fuerzas de infantería y caballería hácia Gradefes, donde los enemigos la mañana de aquel mismo dia 13, se presentaron en número de unos 140 de caballería con alguna infantería, que fueron rechazados y perseguidos por su tropa caminando hácia Mansilla, y en la misma tarde volvieron hácia el mismo Gradefes dobles fuerzas enemigas, y habiendo ocupado Porlier el convento de monjas, y sosteniéndose desde las ventanas y tejados, y mandado maniobrar su tropa con oportunidad, consiguió batirlos y perseguirlos, apoderándose de 96 carros de trigo, porcion de cebada, varios caxones de plata y ornamentos del convento de S. Zoil de Carrion, que llevaban á Palencia, y un coche con tiro de mulas. Elogia mucho al coronel de caballería D. Francisco Hevia, y al sargento segundo de la primera compañía de granaderos de Castilla Francisco Mostari. — Dias ántes, con fecha de 11, me participó desde Boñar haber interceptado la tropa de su mando dos cargamentos de iglesias con un copon y un caliz de plata, y lo restante casullas y ornamentos, algunos menages de casa, y dos coches con sus correspondientes tiros de mulas. — Lo que pongo en noticia de V. E. para que se sirva elevarlo á la de S. M. — Dios guarde á V. E. muchos años. Oviedo 17 de octubre de 1809. — Excmo. Sr. — *Nicolás Mahy.*”

---

\*

El tribunal del consulado de Cádiz, en los autos de concurso de acreedores á los bienes de D. Juan Lasus y compañía ha mandado por providencia de 18 de noviembre del año próximo pasado, que se cite y emplace á quantos se estimen con derecho á los bienes de la indicada masa, á fin de que en el perentorio término de un año ocurran á formalizarlo con los documentos comprobantes, baxo la prevencion que pasado se procederá á hacer los pagos y repartos sin fianzas, y se cancelarán las que se hayan dado, parando á todos perjuicio.